
华东城电子区地处江东中心地段，宁波市电子元
器件一站式采购区，入驻百余家经营户，产品涵盖
IC 集成电路芯片、二三极管、可控硅、电阻、电
容、电感、电线、线束、接插件、继电器、IGBT、

MOS管、机箱、电源、焊锡材料等电子元器件及仪器仪
表、工具、灯具、安防等相关产品，欢迎惠顾！

地址：宁波市新天路555号(宁穿路与世纪大道交汇处)
电话：87805777

华东城电子区

遗失开户许可证，核

准 号 J3325008664301， 开

户银行宁波慈溪农村商业

银行股份有限公司胜山支

行，声明作废。

慈溪市胜山明航手机

店

遗 失 APL Co.Pte
Ltd 海 运 提 单 1 份 ， 提 单
号 ： APLU069962837， 声
明作废。

温州汇祥对外贸易有
限公司

遗失提单 1 份，提单
号码 0312540911，船名航次
WAN HAI 501/076W，声
明作废。

浙江永泰物流有限公
司

遗失 残 疾 证 ， 号 码

33020619590612491444，

肢体四级残，声明作废。

毛国夫

遗失 开 户 许 可 证 一

本 ， 核 准 号 ：

T3320038328701， 开 户 银

行：宁波市鄞州农村合作

银行横街支行，声明作废。

宁波市鄞州鑫旺五金

塑料厂

遗失神行车保机动车

保 险 单 （流 水 号 ： CF-

BA1706308778； CF-

BA1716059504）， 声 明 作

废。

中国太平洋财产保险

股份有限公司宁波分公司

遗失保单，保单印刷

号 ： 1781034383， 声 明 作

废。

史海平

遗失土地分割登记凭

证，土地坐落：北仑新碶

黄山豪庭汽 5 幢汽 58 号地

下车位，声明作废。

宁波经济技术开发区

天地置业有限公司

下列日报下列日报发行部发行部均可受理均可受理
永寿发行站永寿发行站 永寿街永寿街22——88号号 8787279392279392

白杨发行站白杨发行站 白杨街白杨街2828--11号号 8714684487146844

青林湾发行站青林湾发行站 青林湾街青林湾街11号号 8703791087037910

民安发行站 民安路民安发行站 民安路248248号号 8737323587373235

春晓发行站春晓发行站 育兴街育兴街2727号号 8792946587929465

慈城发行站慈城发行站 竺巷东路竺巷东路3333号号 8759147587591475

接待处：宁波市鄞州区宁东路901号 电话：87682193
时间：周一至周五 上午９00—1100 下午1400—1700

丽园发行站丽园发行站 薛家南路薛家南路8888弄弄2020号号 8818589388185893
宋诏桥发行站宋诏桥发行站 宋诏桥路宋诏桥路55号号 8784228987842289
高新发行站高新发行站 海棠路海棠路9494号号 8791222987912229
江北发行站江北发行站 生宝路生宝路7070号号 8767600587676005
鄞东发行站鄞东发行站 四明中路四明中路9393号号 8811706188117061
鄞西发行站鄞西发行站 鄞县大道西段鄞县大道西段834834号号 8825479888254798
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冯海宁

不再受“6 个班以上”的规模
限定，微小型幼儿园快要来了！记
者 7 日从广州市天河区教育局获
悉，《天河区微小型幼儿园开办工
作指引》即将出台，在幼儿园办园
规模、生均面积等方面均有放宽，
但对师资要求更高，监管也会加
强，让孩子可以在家附近上高质量
的幼儿园 （2月8日《新快报》）。

我国学前教育资源一直就不
足，“全面二孩”实施后缺口更
大。比如北京，从今年到 2020 年
三年时间，学前教育学位缺口在
17 万个到 18 万个。而广东需要增
加 30 多万个学前教育学位。如何
增加这类学位满足全面二孩时代入
园需求，是摆在每个城市管理者面
前的课题。

目前，每个城市都以多种措施
弥补学位缺口，比如，鼓励企事业
单位办园、租房办园享租金补贴

等。而广州市天河区试点的微小型
幼儿园，同样让人眼前一亮。这一
举措，不仅打破了原有的办园模
式，让办园更灵活，而且有利于规
范办园，还方便很多小朋友真正就
近入园。

这种一两个班的微小型幼儿园
其实早就存在于居民小区，但不是
合法幼儿园，要么以企业名义登记
注册，要么是没办任何手续的“黑
园”。这种情况既不利于监管，也
不利于保障小朋友权益。而试点开
办微小型幼儿园，那么这些之前不
合法不规范的幼儿园就会规范化。

更重要的是，能快速增加学前
教育学位。对于办园条件，《幼儿
园管理条例》的规定是，举办幼儿
园必须具有与保育、教育要求相适
应的园舍和设施。幼儿园的园舍和
设施必须符合国家的卫生标准和安
全标准。而广东《关于规范化城市
幼儿园的办园标准 （试行）》则有
具体要求。

比如在办园规模上，广东规定
“办园规模以6至12个班为宜，一般
不少于 6 个班、不超过 15 个班”。关
于生均用地面积，规定是“规模 6个
班及以下的不小于 10㎡”。这样的
规定有其合理性，但办园门槛相对
较高，不利于社会资本开办幼儿园，
也就不利于增加学前教育学位。

而天河区放宽了办园规模和面
积，不再受限“6 个班以上”和

“生均占地 10㎡”的规定，显然就
能鼓励更多社会资本创办幼儿园，
继而增加学位。甚至可以说，这是
增加学位的“速效灵”。另外，微
小型幼儿园与小微企业有相似性，
今天是“微小型”，未来有可能变

“大型”。
换言之，试点微小型幼儿园，

也是在为未来培育大中型幼儿园。
还值得注意的是，天河区在放宽办
园条件的同时，提高了师资学历和
监管要求。比如，每班至少配备 1
名本科及以上学历教师；同时，区

教育局每年组织一次微小型幼儿园
的专项质量考核和安全检查。

不久前，中央相关文件提出
“逐步将幼儿园教师学历提升至专
科”。而天河区规定幼师学历为本
科，这更有利于提高学前教育质
量。笔者以为，天河区试点微小型
幼儿园的做法，对于其他城市也有
参考意义，能否全市、全省、全国
推广，根据试点情况可以讨论。

不过必须要指出，首先要保障
微小型幼儿园孩子安全。因为之前
各地“虐童事件”多发，而微小型
幼儿园大多处于小区居民楼内，且
比较分散，监督难度较大，更需加
强监管。其次，从实践看，微小型
幼儿园为了生存出现“小学化”迹
象，如何规范也要考虑。

另外，在放宽办园条件的同
时，能否像支持小微企业一样，在
贷款、税收、奖补等方面支持微小
型幼儿园生长，也可以思考或尝
试。

试点微小型幼儿园或是“速效灵”

据 2月 7日《新京报》报道：
接近年关，北京进入年宵花销售
旺季，曾被抵制并禁止销售的“干
枝杜鹃”悄然走俏：买回家时只是
不起眼的枯枝，几天后却“起死回
生”开出淡紫色花朵。“枯木逢春”
因此成了“干枝杜鹃”的卖点。专
家表示，这种“干枝杜鹃”实际上
采集自野生杜鹃，大规模的商业
砍伐可能破坏当地生态平衡。

看是枯木逢春，
却是乱采滥伐。
多少珍稀物种，
由爱被毁成渣。

源头保护落实，
消费渠道严查。
人人身体力行，
春色才能留下。

郑晓华 文 朱慧卿 图

郑建钢

竹编、串珠、面塑、金银彩
绣……这两天，在江北白沙街道5
号空间的大厅里，各式各样的非
遗项目一一展出，民间手艺人手
把手向市民传授手艺，普及非遗
文化知识。正大社区书记杨艳红
告诉记者，把民间手艺人请来，
为的就是让居民回味小时候，寻
找记忆中的年味 （2月 8日 《宁波
日报》）。

诸如八角篮、面塑、竹编饭
盂之类的手编工艺品虽小，承载
的蕴意却不小。它们是历史的一
面镜子，反映着流逝的岁月，折
射出社会的发展历程；这些写满
了斑驳记忆的非遗技艺，从不同
侧面诉说着旧时代的发展风貌以
及人们的生活习惯、生产劳作、
经济交往、民俗风情、文化特
色；这些已经没有多少人在意的
非遗技艺，充满了历史感和沧桑
感，折射出社会生活的巨大变

化，唤醒人们渐行渐远的记忆。
许多前人发明创造的非遗技

艺，多少年来流传于民间，一代
代传承下来，丰富了社会生活，
构成了我们的美好回忆，其中一
些到今天还能看得见，用得到，
委实不容易。甚至，其中很多一
直贯穿在我们的日常生活之中，
造福于我们。

在迅猛发展的现代生活中，
随着时代的变迁、科学技术的进
步、现代工业的发展、生活方式
的改变，非遗技艺正越来越多地
退出历史舞台，在人们的记忆里
被逐渐淡忘。如果我们不给予其
应有的关注，并采取相应的措施
予以挽救、传承，非遗技艺就会
更多地流失。比如，余姚的盘纽
技艺和木杆秤制作、宁海的白木
小件制作、鄞州的锡品制作技艺
就面临失传的危险。不久的将
来，这些技艺可能再也看不到
了。

但是，不能因为许多非遗技

艺退出了现实生活的舞台，我们
就把它“圈养”起来，任其在社
会发展的进程中自生自灭，而是
要进一步发掘它应有的历史意义
和文化内涵，使之焕发青春，服
务于现代社会。尼采曾经说过，
一件东西的价值有时并不取决于
人们的收益，却取决于人们的付
出，取决于你为它付出了多大的
代价。就此来说，白沙街道正大
社区请来民间手艺人，让市民学
习非遗技艺，就是对非遗技艺的
一种付出，能够让更多市民体验
那些精美手编工艺品的美学意
义，回味幼时的记忆，进一步活
跃文化生活，很有现实意义。

非遗技艺需要得到社会各界
的重视和社会热心人士的帮助，
才能得到传承和保护，并且在传
承中得到发展。希望更多地方行
动起来，在春节这样的传统佳节
里，以更多行之有效的方式，推
广非遗技艺，让非遗技艺焕发新
的时代光彩。

让非遗技艺代代传承

张贵峰

今年春运期间，为了能充分满
足旅客的用餐需求，作为全国最
大、世界第二大的铁路配餐中心，
北京京铁列车服务有限公司配餐基
地推出新举措：所有 45 元以上档
次的套餐中的米饭被单独装盒，原
先套餐盒内的空位再增加一个菜，
价格不变但是菜量增加 （2 月 8 日

《新京报》）。
春运期间，所有 45 元以上档

次的高铁盒饭将“加菜不加价”，
对于广大高铁旅客来说，当然是一
个好消息，能给他们带来实惠，进
而提升乘车体验；而对于铁路部门
自身来说，也有助于改变人们对铁
路盒饭存在的“量少价高”的刻板
印象，改善部门形象。

那么，是什么原因促使铁路部

门主动实施“加菜不加价”？除了
其强调的“充分满足旅客的用餐需
求”，是否还有其他更为重要的原
因？笔者以为，有进一步辨析的必
要。

众所周知，针对长期以来铁
路餐饮供给过程中一直饱受诟病
的“量少价高”“质次价高”等问
题，2017 年 7 月，铁路部门曾推
出 “ 动 车 组 列 车 互 联 网 订 餐 服
务”措施——“乘坐动车组出行的
旅客，通过 12306网站、手机客户
端等即可预订指定的车站餐食”；
而在今年 1月，中国铁路总公司又
再次宣布，“1 月 18 日起，铁路部
门对互联网订餐服务进行升级，订
餐预订时限由开车前 2小时压缩至
开车前 1小时，同时推出动车组列
车地方特产预订服务”，“旅客不用
下车、出站就能将沿线特产美食带

回家”。这意味着，伴随着“动车
组列车互联网订餐服务”的推出和
进一步改进，我们以前习惯的高度
垄断化供给的铁路盒饭，实际上已
不再是旅客的唯一选择。而据此前
媒体调查，尽管通过“动车组列车
互联网订餐”购买的餐饮价格，大
多略高于实体店，但一般套餐的价
格 水 平 大 多 在 “30 元 —40 元/
套”，并不比铁路盒饭高。

这种背景下，高铁盒饭实施
“加菜不加价”，就并不让人感到意
外。因为这一优惠的出现，归根结
底，并非源自一种“恩赐”，而是
市场竞争的必然结果。随着高度垄
断化的铁路盒饭供给格局被打破，
旅客拥有了更多的选择权，如果高
铁盒饭仍是“量少价高”“总是吃
不饱”的老样子，那么就有被市场
淘汰、被旅客抛弃的风险。所以，

高铁盒饭“加菜不加价”，其实谈
不上什么“优惠”，某种程度上不
过是正常市场“量价”水平的一种
回归，实乃消费者通过市场竞争、
消费选择原本应该享受的服务。在
这里，作为消费者的旅客，如果一
定要感谢，就感谢赋予我们选择权
的市场竞争机制。

当然，在感谢市场竞争带来高
铁盒饭“加菜不加价”的同时，我们
也要看到，目前在铁路服务领域，市
场竞争机制的构建远未大功告成，
仍有许多深化的空间。以铁路盒饭
为例，除了高铁盒饭，在其他普通列
车上是否也可以推广类似的餐饮供
给市场竞争机制，同样实现“加菜不
加价”？在高铁上，除了“45 元以上
档次”，其他较低档次的盒饭是否也
能通过市场竞争机制的进一步深
化，实现“加菜不加价”？

高铁盒饭“加菜不加价”是如何实现的

本期主持 朱晨凯

新华社北京2月8日电
姜伟超

党的十九大报告提出“确保
到 2020年我国现行标准下农村贫
困人口实现脱贫”。当前，多地扶
贫攻坚扎实推进，成效显著。然
而，也有少数地方落实这一时间
表还停留在统计表格上、工作表
面上和会议表态上。若不扭转这
种“表态式扶贫”现象，可能会
延误扶贫攻坚的大事。

记者春节前夕调查扶贫工作
发现有三个问题值得关注：一是
中央提出的“一户一策”扶贫措
施落实不到位。比如，有的贫困
户“养头牛就当项目，种点菜就
算产业，打个工就是发展”，本该
记录翔实的扶贫户手册除了名字
外一片空白，一问才知扶贫干部
下到村里只顾院子里填表格、羊
圈前拍个照；还有的扶贫干部给
贫困户留了帮扶电话，记者打过
去得到的提示却是“您拨打的电
话已停机”。

二是离中央提出的脱贫期限
不到三年时间，少数地方扶贫工
作还停留在表面上，说起整体规

划头头是道，实际上并没有抓
手，贫困户致富无项目、脱贫户
生活无变化。

三是一些扶贫干部表态多行
动少、调门高落实差。记者采访
发现，有的贫困户精准扶贫贷款
刚发放几个月就被认定“脱贫”，
严重不符合产业发展规律；在脱
贫验收时，部分收入被夸大。

应该承认，有的地方发展落
后，经济底子薄，项目吸纳能力
差，加上环境恶劣，发展空间
小，群众致富的路子窄，扶贫工
作确有难度。

扶贫不是一锤子买卖，把这
一工作做实，要着眼于贫困地区
的条件和贫困户的内生动力，不
光要扶“口袋”，更重要的是出思
路、找依托、定项目。只做表面
文章，不解决实际问题。

扶贫是攻坚战，反贫困斗争
是持久战，打硬仗必须有硬作
风，务必扎根农村、心系群众，
办实事、求实效；同时，还要加
强问责，对“上面喊破嗓子，下
面不挪步子”的消极行为要严查
细究，莫让“表态式扶贫”误了
大事。

莫让“表态式扶贫”误了大事

据 2 月 8 日中国青年网报
道：春节临近，有网友投诉，西
安几名农民工拎着几个编织袋，
想要乘坐公交车时，被公交车司
机拒绝，公交车司机对农民工摆
手，并且关上门不让他们上车。
网友爆料后，相关部门展开了调
查，情况属实，目前司机林某已
经被停工。

点评：这些现象之所以被曝光，源于越来越多的热心网友打抱
不平，这正说明，尊重那些为城市默默奉献的农民工，已逐渐成为
社会共识。

@立顿红茶：农民工并不低人一等，他们也是靠自己的劳动
获得报酬，他们活得正正当当。

@夷陵：这么看来，一些人仍然对外来劳动者抱有偏见或歧视。

据2月8日光明网报道：最近，中山大学图书馆公布了2017年
新生“借阅达人榜”，2017级中国史博士生李自豪以 623册借阅量
位居第二名，他的阅读速度是每小时 100页，每天可以看三本书。
从本科阶段以来，他就一直保持每年读书 1000 本的习惯。这种超
人的读书速度让网友惊呼，也促生了一个网络新词：“书霸”。

点评：我们不太可能成为李自豪这样的“书霸”，却可以学习适合
自己的阅读方法，训练自己的阅读能力，处理好阅读与思考、应用的
关系。只要能提升自己的能力，做不做“书霸”其实没那么重要。

@呼叫达尼：阅读量大当然是一件好事，但这只是获取信息
的一种手段，如果仅仅满足于获取信息，而不加以思考和应用，恐
怕“阅读”的意义就要大打折扣了。

@庞哥：国家一直在积极推广全民阅读，但对于阅读能力的
培养，似乎很少涉及。

据2月8日《扬子晚报》报
道：一个下腰的动作，再加上舞
蹈老师的处置不当，让苏州 6岁
女童小丽终身瘫痪。近年来，因
为跳舞不慎受伤而导致终身瘫痪
的病例逐年增多。而绝大部分舞
蹈培训机构不曾对此采取过有针
对性的岗前安全及急救培训。有
培训机构甚至表示，即使存在此
类事件，那也属于“火星撞地
球”类的小概率事件。

点评：“火星撞地球”当然是小概率事件，但谁“撞”上了，
悲剧却是百分之百。如果只是这样轻描淡写，那孩子们就不是在跳
舞，而是在“跳崖”。

@徐烨一：舞蹈培训机构理应主动加强类似的岗前培训，将
安全放在第一位。

@吉米：安全无小事啊，监管部门也应像消防检查一样，定
期抽查和考核。


